

E. Stj (LH)

ACTIVIDADES DE PRENSA DEL PRESIDENTE
VISITA A LOCALIDAD DE MELINKA

| | |
|-----------------------|----------------------------------|
| Fecha | Viernes 06 de diciembre del 2003 |
| Hora | 12.00 hrs. |
| Lugar | Melinka, XI región |
| Responsable de Prensa | Edgardo Rivera Mercado |
| Responsable Técnico | Dagoberto Trincado |

CUÑAS PARA LA PRENSA

Ustedes saben, o imaginan al menos, que el Presidente es un hombre muy ocupado. Desde el comienzo de mi gobierno, he procurado estar la mayor cantidad de tiempo posible en terreno, como la forma más efectiva de tener contacto con la gente y con la realidad, con el Chile real del que tanto hablo.

Además de ese trabajo en terreno, muchas de las inquietudes de la gente se canalizan a través de cartas.

Junto a esa gran cantidad de cartas, un promedio de dos mil mensuales, llegan también los famosos e-mails, tan de moda en estos días. Fue así como a comienzos de octubre pasado, recibí un correo que hoy quiero compartir con ustedes, abusando de vuestra confianza y rompiendo la regla de oro de la confidencialidad de la correspondencia.

Este correo electrónico me llegó desde Melinka y venía firmado por Rosario Saldivia, la Chayo, a quien todos ustedes conocen muy bien. En una carta de poco más de página y media, Chayo me contaba de lo que significaba para la comunidad de Melinka el acceso al mundo a través de internet, y lo maravilloso que había sido para 118 de ustedes descubrir ese maravilloso mundo que es la computación.



Voy a leerles parte de esa carta, con el permiso de Chayo, por cierto: “quiero felicitarlo porque está logrando que todos los chilenos puedan incorporarse al mundo de la computación. Mi región tiene la tarea de capacitar a más de dos mil personas aproximadamente y mi aporte a este proyecto es un granito de arena para las 118 personas que tengo que info-habilitar en computación básica, difícil tarea ya que en mi pueblo tengo mucha gente que nunca se ha puesto frente a un computador. Es como enseñarles a leer, pero aunque sea difícil, esta loable labor es importante para mí y la realizo plena de satisfacciones puesto que creo que colaboro con el crecimiento y desarrollo de mi pueblo”.

Más adelante, en ese mismo e-mail, Chayo me invitaba a compartir con ustedes este día, cuando recibirían los certificados que acreditan su capacitación. Y aquí estoy, junto a ustedes, para decirles lo importante que es para Chile el que desde Melinka abramos las ventanas al mundo.

Como ustedes, queremos que al término de mi mandato 500 mil chilenos puedan descubrir ese mundo del que con tanta pasión nos hablaba Rosario.

Hoy día contamos con más de mil lugares de acceso a Internet en todo el país, gracias a la labor del Ministerio de Educación, a través del proyecto Enlaces, de la Dibam, Sence, Sercotec y Fosis.

Porque un país desarrollado es mucho más que un país que luce sólo números azules en sus balanzas. Un país desarrollado es también aquel en el que sus habitantes, aunque vivan en lugares apartados como Melinka, puedan relacionarse con el mundo a través de la red.



Es por eso que hoy más de 560 establecimientos educacionales de todo Chile abren sus puertas después de las horas de clases para que los padres y apoderados accedan a trabajar en los computadores que sus hijos usan durante el día. Lo mismo ocurre en 368 bibliotecas públicas de todas las comunas del país, desde donde a través de más de 1.700 terminales, nos conectamos con el planeta.

Es gracias a este esfuerzo que hoy podemos decir con orgullo que tenemos poco más del 20% de la meta cumplida para el primer año, porcentaje del cual ustedes forman parte, tal como más de tres mil habitantes de la región de Aysén.

Cómo no estar contentos, entonces, cuando descubrimos que a través de Internet se han reunido familias que no se veían hace 20 años, se ha podido encontrar un trabajo o se ha capacitado profesional o laboralmente a tantos chilenos.

Cómo no sentirnos orgullosos cuando entre los primeros egresados de este primer año de capacitación tenemos personas mayores de 80 años, cuando constatamos que el 65% de ellos son mujeres y un tercio de ellas dueñas de casa, muchas de las cuales han reconocido que este es “el primer diploma de estudios que han recibido en su vida”.

Por eso creo que valía la pena llegar hasta Melinka a participar con ustedes de esta fiesta, que es un poco el signo más palpable de un país que avanza haciendo bien las cosas, seguro de su destino, orgulloso de sus logros, pero también muy consciente de lo que le falta por hacer.

ANTECEDENTES RELEVANTES

Proyecto BiblioRedes

- El proyecto “**BiblioRedes: Abre tu Mundo**” ha informatizado 368 bibliotecas públicas a lo largo de todo el país.
- Esto implicó dotar a estos establecimientos de hardware, software y una red de comunicaciones de banda ancha y conexión satelital para los sitios aislados.
- Este esfuerzo no es otra cosa que democratizar el acceso a la información. Además y consecuente con el esfuerzo tecnológico, BiblioRedes considera la capacitación como uno de los elementos básicos de las nuevas tecnologías, esto es una alfabetización digital de sus usuarios.
- Esta iniciativa, generada por el Gobierno de Chile, es coordinada a través de la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos (DIBAM), organismo dependiente del Ministerio de Educación, auspiciada principalmente por la Fundación Bill & Melinda Gates y cuenta con el compromiso de gestión y financiero de más del 80% de los municipios del país.
- **El proyecto supone una inversión de US\$ 20 millones durante el período de tres años y es una de las iniciativas más importantes en la historia de las bibliotecas públicas nacionales.**
- En la era de la información surge una nueva forma de desigualdad: la brecha digital.
- **BiblioRedes: Abre tu mundo** contempla una medición del impacto social del proyecto, a lo largo de sus tres años de duración.
- Los aspectos más relevantes a evaluar del capital social, son indagar si la comunidad, a propósito del proyecto, establece nuevos vínculos y redes comunitarias.

- El capital cultural del proyecto potenciará el aumento de la valoración y autoestima local y el acceso a medios de comunicación (libros, TV, radio, diarios, Internet).
- El primer estudio, que se encarga a CIDE -Universidad Alberto Hurtado, refleja que el 71% de la población encuestada no sabe navegar por Internet, y revela también una enorme diferencia al interior de las familias.
- Más de un 60% de los padres no se maneja en computación, mientras sus hijos sí conocen los sistemas, mayoritariamente.
- Datos que avalan esta brecha ya se habían conocido en la encuesta 2002 del Consejo Nacional de Televisión.
- Ella indica que el 88% de los hogares del segmento ABC1 posee computador, 70% de ellos con acceso a Internet.
- Sin embargo, al analizar los grupos C3 y D, el porcentaje de hogares que cuenta con computador disminuye respectivamente al 34% y al 10%.
- Y más todavía, en ellos el acceso a Internet desciende a 16% y 4%, respectivamente.

Objetivos de biblioredes

- La misión del proyecto **“BiblioRedes: Abre tu Mundo”** es promover el intercambio cultural entre las comunidades locales y su vinculación con el resto del mundo, a través del acceso gratuito a Internet en las bibliotecas públicas.
- La primera etapa del proyecto **“BiblioRedes: Abre tu Mundo”**, ha sido enlazar a todas las bibliotecas públicas del territorio nacional, a través de la instalación de equipos computacionales de última generación.
- El propósito es entregar un mejor servicio en términos de información, educación formal e informal y recreación. Esto permitirá integrar a todas las comunidades, sin importar el lugar donde se ubiquen.

- La segunda, consiste en capacitar a la población donde se insertan las bibliotecas. Para estos efectos, se entregará a las distintas comunidades conocimientos y herramientas y así puedan acceder y utilizar las nuevas tecnologías.
- De esta manera se espera contribuir al desarrollo de habilidades en los usuarios, para facilitar su integración a la sociedad de la información.
- En el 2003, la capacitación se ha concentrado en la alfabetización digital debido al bajo conocimiento que se detectó de la población en nuevas tecnologías.
- Los temas abordados por los cursos de computación básica son las componentes de un computador y sus funciones, el uso del mouse y teclado, el conocimiento del entorno Windows Xp, Word, Navegación en Internet y Correo Electrónico.
- La tercera contempla la promoción de espacios en Internet para la comunidad. De esta manera, los ciudadanos podrán generar contenidos locales, regionales y/o nacionales.
- El propósito es que las personas experimenten nuevas formas de interactuar entre sí y con otras sociedades.
- En definitiva, se busca que el uso de la tecnología digital sea incorporado, de manera permanente, en la cultura de las comunidades.
- La red BiblioRedes posee 368 bibliotecas y 17 laboratorios regionales conectadas a diferentes velocidades que van desde 128 Kbps. a 512 Kbps, dependiendo de la cantidad de computadores que éstas posean instalados (entre 4 y 6).
- Se han utilizado distintas tecnologías para proveer las conexiones, en cuya elección un factor preponderante ha sido la ubicación geográfica de la biblioteca.
- El acceso de los computadores a Internet es por banda ancha en todo el país.

- Los 17 laboratorios regionales cuentan con once equipos, cada uno, y entre sus misiones tiene la de ser el espacio de capacitación de los encargados de bibliotecas.
- Asimismo, el proyecto posee cuatro laboratorios móviles, cuya finalidad es colaborar en la capacitación comunitaria en computación básica, en los sectores poblacionales geográficamente aislados o en aquellas bibliotecas que tienen una alta demanda por parte de sus comunidades.
- Cada uno posee once computadores portátiles que se conectan a Internet por vía inalámbrica – Wi Fi.
- Y además, el proyecto provee a todos los computadores de una serie de programas que van en directo beneficio de los usuarios y que potencian el mejor y más completo uso de los equipos.

Inversión

- El proyecto supone una inversión de US\$ 20 millones durante el período de tres años y es una de las iniciativas más importantes en la historia de las bibliotecas públicas nacionales.
- BiblioRedes Abre tu Mundo ha sido impulsado por el Gobierno de Chile, a través de la Dirección de Bibliotecas Archivos y Museos (DIBAM), con la valiosa colaboración económica y técnica de la Fundación Bill & Melinda Gates.
- La DIBAM, entidad dependiente del Ministerio de Educación, es la encargada de promover un compromiso real entre el gobierno regional, los municipios y el sector privado con sus bibliotecas públicas.
- Los municipios son los sostenedores de la mayoría de las Bibliotecas Públicas. Pero más aún, en el caso del proyecto BiblioRedes el rol de los alcaldes es clave para su desarrollo, ya que ellos financian el costo de los enlaces a Internet.
- Esto es indispensable para que BiblioRedes se desarrolle, ya que en ellas se produce un espacio de encuentro de la



comunidad, con la cultura, la información el conocimiento y la recreación. Por ende, éste es el espacio físico-cultural ideal para promover el uso de las nuevas tecnologías

Alfabetización de adultos

- La Campaña Nacional de Alfabetización Digital busca que medio millón de chilenos que carecen de formación y práctica en el uso de las TIC, puedan iniciarse en el uso de herramientas informáticas de manera que consigan incorporar estas tecnologías como soporte de sus funciones ciudadanas, sociales y laborales.
- Este año, gracias a Enlaces y el proyecto Biblioredes (los principales mecanismos de infoalfabetización del Gobierno), se ha podido capacitar a 100 mil personas.
- Para el año 2004 se continuará con esta labor de capacitación y hoy ya hay 1.000 escuelas integradas a Enlaces que el año 2004 desean abrir sus salas de computación a la comunidad y ser centros de capacitación.

Formación de habilidades informáticas en estudiantes

- El Mineduc, a través de la Red Enlaces, está preocupado de asegurar la adquisición de habilidades básicas en Tecnologías de Información y Comunicación en los estudiantes.
- Para esto se está diseñando un taller de habilitación básica, que se orienta a que nuestros estudiantes puedan llegar al estándar internacional de certificación de competencias (Internacional Computer Driving License), con validez en la Comunidad Económica Europea.
- El taller será impartido a partir del año 2004 en los liceos del país (50 liceos en la primera etapa) para ir avanzando progresivamente hacia el resto del sistema de educación secundaria.
- El Ministerio, junto con asegurar la adquisición de habilidades a través de este taller, generará las condiciones para que los



estudiantes que lo deseen puedan obtener su “Licencia Internacional de Conducir Computadores”.

- Para ello, se está piloteando la obtención de la licencia en 10 liceos del país, que pasarán a ser Centros Examinadores, donde los estudiantes podrán rendir la prueba y obtener su certificación.

Islas Guaitecas

- La Comuna de las Guaitecas se ubica en el noroeste de la Región de Aysén y constituye la puerta de entrada norte a este vasto territorio.
- Islas Guaitecas actualmente se compone por más de 40 islas situadas al sur de la Isla de Chiloé, siendo las principales “Guaitecas y Ascensión”; en esta última se ubica Puerto Melinka, capital de la comuna con una población aproximada de 2.000 habitantes.
- La superficie territorial es de aproximadamente 459 kilómetros cuadrados y el 90% de la población de esta comuna se ubica en las localidades de Puerto Melinka y Repollal.
- Todo el territorio presenta un clima marítimo lluvioso-templado (aproximadamente 4 metros de lluvia anual), formado por selvas húmedas de gran cantidad de vegetación y escasa fauna.
- La riqueza más importante, indudablemente, está en el mar, esencialmente la captura de mariscos.
- Su historia se remonta a 1.800 cuando un empresario alemán, Felipe Westhoff llega a la zona en busca de maderas apropiadas para la construcción. Así éste se convirtió en el primer explorador y descubridor, fundando Melinka y estableciéndose allí con su familia.
- En la actualidad Melinka es una localidad pesquera, y en ella está instalada una salmonera y una empresa que está construyendo una caleta de pescadores.

para 5 Dec 2003
PD

SALUDO DEL PRESIDENTE

2 9 OCT 2003

REVISADO DNS

A: SR: RICARDO LAGOS ESCOBAR
Presidente de la Republica de Chile

DE: ROSARIO SALDIVIA CALIXTO
Encargada Biblioteca Pública de Guaitecas

PRESENTE:

Junto con Saludarle muy cordialmente y expresándole mis mejores deseos por la salud de su esposa me dirijo a Ud. para señalar que, como encargada de la biblioteca pública de Melinka, comuna de las Guaitecas XI Región de Aysen, si es que llega a leer esta humilde carta, agradezco de corazón que pierda sus valiosos minutos en lo que quiero contarle y pedirle.

Trabajo en dicha biblioteca de este pequeño puerto llamado Melinka y por cosas del destino y de la vida fuimos favorecidos con el proyecto biblioredes, doy gracias a la Fundación Bill & Melinda Gates y al gobierno de Chile representado en su persona, primero que nada quiero felicitarlo por la hermosa labor que realiza en nuestro país para el bien de todos los chilenos, felicitarlo por su gran sabiduría e inteligencia para contestar lo que los periodistas día a día le preguntan, felicitarlo por que esta logrando que todos los chilenos puedan incorporarse al mundo de la computación, mi región tiene la tarea de capacitar a más de 2000 personas aproximadamente, mi aporte a este proyectó es un granito de arena para las 118 personas que tengo que info. Habilitar en computación basita, difícil tarea ya que en mi pueblo tengo mucha gente que nunca se a puesto frente a un computador, es como enseñarles a leer, pero aunque sea difícil esta loable labor es importante para mi y la realizo plena de satisfacciones puesto que creo que colaboro con el crecimiento y desarrollo de mi pueblo.

Los cursos realizados llegan a su termino y como una forma de premiar el esfuerzo de los ciudadanos que participaron de dicha capacitación se le entrega un certificado que acredita dicha capacitación, en conjunto con el señor alcalde se a tomado la decisión de hacer entrega de dichos certificado en una ceremonia el día 5 de diciembre del presente año, a las 118 personas capacitadas es por esta razón que me tome la libertada de escribirle para solicitarle muy respetuosamente

si Ud. toma a bien considerar mi petición, y considerando que las personas que participaron de este proyecto lo han hecho parte de sus vidas reflexionando el valor que para una persona de escasos económicos toma un mayor valor emocional el aprehender a utilizar un computador, considerando lo anterior Señor Presidente sería una emoción y un día inolvidable para ellos y por supuesto para mi persona si considerara dentro de su ocupada agenda la posibilidad cierta de venir a enaltecer el término de este proyecto, puesto que rescatando de sus propias palabras y proyecto de gobierno el hecho de mejorar y dar una mejor calidad de vida y mejorar el nivel educacional de todos los Chilenos y en especial de los más pobres y por sobre todas las cosas los más alejados como es el caso nuestro ubicados en una pequeña isla.

Sin otro particular y esperando una respuesta positiva a mi solicitud se despide muy respetuosa mente

ROSARIO SALDIVIA CALIXTO
BIBLIOTECARIA DE LA COMUNA DE GUAITECAS

Puerto Melinka 8 de Octubre de 2003



Santiago, 23 de octubre de 2003

**Excelentísimo
Señor
Ricardo Lagos Escobar
Presidente
República de Chile
Presente.-**

Estimado Señor Presidente:

Hemos tomado conocimiento, de la carta que le hiciera llegar la señora Rosario Valdivia Calixto, Jefa de la Biblioteca Pública de Melinka, comuna de las Guaitecas, XI Región de Aysén. Al respecto quisiera apoyar las gestiones, que ella ha iniciado, al enviarle, tan emotiva invitación.

El Proyecto BiblioRedes: Abre tu Mundo se ha transformado más que en un proyecto tecnológico, en un proyecto social. Digo esto, dado las miles de experiencias y anécdotas que día a día viven nuestros monitores. BiblioRedes no sólo ha logrado unir Chile, sino que unir a la gente de Chile, ha logrado subir la autoestima de hombres y mujeres que cada vez que se capacitan o acceden a Internet, descubren como un nuevo mundo, el mundo de las comunicaciones, les puede cambiar la vida. Se acercan a sus familias bien sea a través del computador, dado los miles de kilómetros que los separan o entendiendo cuales son los conocimientos de las nuevas generaciones.

Nuestro proyecto, ha logrado cambiar la cara de las bibliotecas, hoy contamos con mejores espacios para la comunidad. Por ello, pienso, que el esfuerzo ha valido la pena y que bien valen más esfuerzos y premiar a quienes han sido el punto neurálgico de este proyecto: las bibliotecas y sus comunidades.

Por ello, es que no sólo apruebo la valiosa iniciativa de la señora Rosario, sino que la respaldo y sería muy grato para la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos contar con su presencia en Melinka.

Reciba mis más cordiales saludos, a la espera que podamos concretar esta visita.



María Luisa de la Maza
Coordinadora Nacional

Proyecto BiblioRedes: Abre tu Mundo
Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos – DIBAM



C.C.:
Sr. Sergio Bitar, Ministro de Educación.
Sra. Clara Budnik Sinay, Directora de Bibliotecas, Archivos y Museos-DIBAM.

